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Состоялся VI внеочередной съезд РПП «Единая Осетия»

10 октября состоялся VI внеочеред-
ной съезд РПП «Единая Осетия», в 
ходе которого был избран новый 
председатель партии, помимо этого 
делегаты выбрали новый состав Цен-
трального комитета и рассмотрели 
поправки в устав. 
В выборах нового лидера приняло 
участие 300 делегатов со всех пар-
тийных отделений, расположенных 
на территории городов и районов 
Южной Осетии. 
Перед началом необходимых прото-
кольных процедур на трибуну вышел 
теперь уже бывший руководитель 
партии, ставший президентом Юж-

ной Осетии Анатолий Бибилов. 
Его непродолжительная, но яркая 
речь не раз прерывалась апло-
дисментами и фактически стала сво-
его рода программой действий на 
ближайшие годы. Причем, не только 
для партии «Единая Осетия», но и 
органов власти Республики, посколь-
ку в ней были затронуты вопросы 
общегосударственного значения. 
Начал Анатолий Бибилов со слов 
благодарности за поддержку в пред-
выборный период. 
«Хочу еще раз поблагодарить вас за 
поддержку, которую вы мне оказа-
ли за весь предвыборный период. 

«Единая Осетия» тогда вновь по-
казала свое единство. Все видели, 
насколько наша партия едина, что 
она может решать государственные 
и политические задачи и добиваться 
результата», – сказал президент. 
Он пообещал, что несмотря на обу-
словленный Конституцией выход из 
партии, далеко от «Единой Осетии» 
он уходить не собирается. 
Особый акцент глава государства по-
ставил на безусловном выполнении 
своих предвыборных обещаний. 
Часть из них он, по сути, озвучил 
вновь, делая упор на борьбу с хи-
щениями бюджетных средств и по-

вышение уровня жизни населения. 
«Пора подумать не о собственном 
кармане, а о бюджете страны. Юж-
ная Осетия – наш дом, и если мы в 
нашем государстве будем воровать, 
то этот дом разрушиться», – заявил 
Анатолий Бибилов. 
Он ознакомил делегатов съезда с 
мерами по повышению наполняе-
мости бюджета, которые уже позво-
лили довести уровень собственных 
доходов Южной Осетии до 1 мил-
лиарда рублей. «Дальнейший рост 
доходов бюджета позволит нам 
успешнее решать проблемы людей», 
– отметил президент. 
В качестве примера он привел по-
вышение размера единовременных 
выплат за рождения ребенка до 10 
тысяч рублей. 
Более того, должны быть введены 
ежемесячные пособия на второго 
ребенка. 
«Южная Осетия социальное госу-
дарство, которое будет обеспечи-
вать социальные гарантии своим 
гражданам. Другого пути у нас нет. 
Поэтому будем работать над тем, 
чтобы зарплата и пенсия любого 
человека была выше прожиточного 
минимума», – подчеркнул Анатолий 
Бибилов. 
Ряд других тезисов президентского 
выступления касался необходимости 
консолидации и диалога между по-
литическими силами внутри Респу-
блики. 
«Главной задачей любой политиче-
ской партии, в том числе «Единой 
Осетии», является конструктивный 
диалог со всеми партиями, которые 
действуют на территории республи-
ки или представлены в парламенте. 
От этого диалога зависит очень мно-
гое», – заявил президент.
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VI съезд

Алан Тадтаев: «Партия «Единая Осетия» готова к 
конструктивному диалогу с любыми политическими 

силами Южной Осетии»

Глава государства также высказал-
ся против репрессивных методов 
управления, отметив, что Южной 
Осетии пора отходить от губитель-
ной практики. 
«Я слышу много разговоров, поче-
му не преследуют тех, почему не 
арестовывают других. Но если огля-
нуться назад, то до сих пор наше 
общество шло как раз по этому пути, 
который нам сейчас предлагают. 
Скажете мне, чего мы добились? 
Мы пришли к хаосу и расколу об-
щества», – констатировал Анатолий 
Бибилов. 
Новые принципы югоосетинской 
политики, по его словам, должны за-
ключаться в консолидации общества 
и ухода от бессмысленной борьбы 
всех со всеми. 
«Иначе наше общество обречено на 
застой. Не будет никакого развития. 
Это не мои мысли или примеры из 
истории государств Африки, Азии 
или Европы. Это примеры из нашей 
собственной истории», – заключил 
глава государства. 
После завершения выступления 
президента, делегаты съезда внесли 
изменения в устав партии, провели 
выборы счетной комиссии, нового 
состава Центрального комитета, 
контрольно-ревизионных органов и 
других партийных структур.  
Кроме того, по единогласному ре-
шению съезда, партия отозвала де-
путата Дмитрия Тасоева и направит 
решение съезда в Парламент об его 
отзыве. 
Заключительным моментом съезда 
стали выборы нового председателя 

партии, собственно ради чего он и 
созывался. 
По итогам тайного голосования 272 
из 300 делегатов поддержали кан-
дидатуру главы МЧС Южной Осетии 
Алана Тадтаева, стоявшего у истоков 
создания «Единой Осетии». 
Против его избрания проголосовало 
7 делегатов, 17 бюллетеней были 
испорчены. Теперь новому лидеру 
предстоит руководить партией бли-
жайшие три года и соответственно 
повести «Единую Осетию» на парла-
ментские выборы 2019 года. 
В своем первом выступлении в но-
вом качестве, Алан Тадтаев заявил о 
поддержке курса президента Респу-
блики по реализации целей и задач, 
направленных на повышение бла-
госостояния народа Осетии. «Наша 
партия является не только большин-
ством в парламенте, но и главным 
политическим ресурсом президен-
та», – отметил Алан Тадтаев. 
Несколько слов он сказал и о реали-
зации стратегического пункта в про-
грамме партии. 
По его словам, партия «Единая Осе-
тия» со дня основания выступает за 
максимальное сближение с Россией, 
считая задачей максимум вхожде-
ние в состав России и объединение 
с Северной Осетией с целью восста-
новления исторической справедли-
вости. 
Также лидер «Единой Осетии» вы-
разил готовность к диалогу с други-
ми политическими силами Южной 
Осетии, призвав их к совместной 
работе.

Иа «Рес» 

Партия «Единая Осетия» готова к 
конструктивному диалогу с любыми 
политическими силами Южной Осе-
тии, сказал вновь избранный лидер 
крупнейшей в республике партии 
Алан Тадтаев. 
«Единая Осетия» готова к конструктив-
ному диалогу с любыми политически-
ми силами Южной Осетии в плане ре-
ализации тех целей и задач, которые 
направлены на повышение благосо-
стояния народа», — сказал Тадтаев. 
Лидер «Единой Осетии» поблаго-
дарил всех за высокое доверие. 
Он отметил, что партия пользуется 
поддержкой большинства населе-
ния, подтверждением чему служит 
победа на выборах в парламент, 

несмотря на «необоснованные пре-
пятствия». 
«В 2017 году Анатолий Ильич вы-
играл президентские выборы, не-
смотря на оппозицию всего адми-
нистративного ресурса и грязные 

технологии, направленные против 
него», — подчеркнул Тадтаев. 
Он заявил, что «Единая Осетия» со дня 
основания выступает за максимальное 
сближение с Россией и задачей макси-
мум считает вхождение в состав Рос-
сии и объединение с Северной Осети-
ей, «дабы восстановить историческую 
справедливость». 
Тадтаев особо подчеркнул, что партия 
является не только абсолютным боль-
шинством в парламенте, но и главным 
политическим ресурсом президента, 
и призвал поддержать Анатолия Би-
билова «в реализации целей и задач, 
поставленных на благо Осетии и в ин-
тересах каждого ее гражданина». 
В интервью журналистам Тадтаев 

сказал, что его избрание на пост ли-
дера крупнейшей партии не стало 
для него неожиданностью. 
«Я со дня основания находился в 
Центральном комитете и все органи-
зационные вопросы всегда решались 
совместно. Перед этим у меня был 
разговор с центральным комитетом. 
Поэтому неожиданностью было бы, 
если бы при голосовании было что-
то другое. Я не хвалю себя, но если 
ты в партии, то должен соблюдать 
устав, работать и приносить какую-то 
пользу народу», — сказал лидер 
«Единой Осетии». 
Партия занимает в парламенте 20 из 
34 депутатских мандатов.

http://sputnik-ossetia.ru

«Единая Осетия» является не только 
большинством в парламенте, но и главным 

политическим ресурсом президента

Избран новый лидер партии
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Дружественный визит

Делегация Южной Осетии приняла участие 
в праздничных мероприятиях, 
посвященных Дню независимости Абхазии

29-30 сентября делегация Южной Осе-
тии во главе с Председателем Парламен-
та РЮО Петром Гассиевым находилась 
в Сухуме где приняла участие в празд-
ничных мероприятиях, посвященных 
24 годовщине Победы в Отечественной 
войне народа Абхазии. В состав делега-
ции вошли Председатель комитета по 
внешней политике и межпарламентским 
связям Парламента РЮО Игорь Кочиев и 
первый заместитель министра по делам 
гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий Ацамаз Бестаев. 
Члены делегации возложили венки к па-
мятнику героям добровольцам из Юж-
ной Осетии, павшим в боях за свободу и 
независимость Абхазии 1992–1993 гг. 
Они же вместе с представителями фонда 
поддержки раненых, ставших инвали-
дами в ходе боевых действий в Южной 
Осетии во главе с Мадиной Плиевой воз-
ложили венки и цветы к Мемориалу по-
гибших в Парке Боевой Славы в Сухуме, а 
также к Мемориалу Первого Президента 
Республики Абхазия Владислава Ардзин-
ба в селе Нижняя Эшера. 
В ходе визита состоялась встреча Прези-
дента Абхазии Рауля Хаджимба с делега-
цией из Южной Осетии.
«Я рад вас видеть в Абхазии, – сказал 
он. – Спасибо за то, что приняли наше 
приглашение, и вы с нами вместе будете 
встречать День победы. И конечно, са-
мые добрые пожелания нашему югоосе-
тинскому народу».

В ходе встречи Хаджимба сообщил го-
стям о намерении посетить братскую 
Республику Южная Осетия после сен-
тябрьских праздничных дней.
В свою очередь Председатель Парла-
мента РЮО Петр Гассиев поздравил аб-
хазского президента со знаменательным 

днем и пожелал всему абхазскому наро-
ду мира и благополучия. 
«30 сентября 1993 года стал примером 
героизма и стойкости, единства народа 
Абхазии, который в кровопролитной 
войне ценой жизни многих сыновей 
и дочерей освободил родную землю 
от врага, – отметил Гассиев. – Сегодня 
Абхазия идет по пути государственного 
строительства. Уверен, что традиционно 
теплые абхазские и югоосетинские отно-

шения будут развиваться и укрепляться 
во имя процветания обоих республик». 
Также состоялась встреча югоосетинской 
делегации со спикером Парламента – 
Народного Собрания Абхазии Валерием 
Кварчия. 
«Наконец-то дождались!» – с такими 

словами приветствия и улыбкой на лице 
обратился спикер Парламента Абхазии 
Валерий Кварчия к своему югоосетин-
скому коллеге Петру Гассиеву. 
«С абхазским гостеприимством невоз-
можно проехать Гагру просто так», – от-
ветил Гассиев, как бы оправдываясь за 
почти двухчасовое опоздание на назна-
ченную встречу с абхазскими парламен-
тариями. 
По словам спикера Народного Собрания, 

абхазов и осетин связывает многове-
ковая история, а в 90-х годах прошлого 
века и схожие политические процессы.
«И абхазский, и осетинский народ в 
результате кровопролитной войны, от-
дав жизни лучших сыновей и дочерей, 
добились независимости. Дело нынеш-

него и будущего поколений сохранить и 
приумножить достигнутые результаты, – 
сказал Валерий Кварчия. – Спасибо, что 
приехали принять участие в важном для 
нас празднике».
Председатель Парламента Южной Осе-
тии Петр Гассиев отметил, что межпар-
ламентские связи двух республик разви-
ваются давно. 
«С огромным удовольствием привет-
ствую Вас и передаю искренние по-
здравления Президента Южной Осетии 
всему абхазскому народу. Это не сухой 
протокольный визит, – подчеркнул Гас-
сиев. – Негативные события недавней 
истории связали наши народы еще бли-
же. У нас были общие враги и общие 
друзья. Наши взаимоотношения будут и 
дальше развиваться, станут более тесны-
ми и теплыми».
В конце встречи стороны обменялись 
памятными подарками.
Делегация Южной Осетии приняла так-
же участие во всех праздничных меро-
приятиях, посвященных Дню Победы аб-
хазского народа в Отечественной войне.
Использованы фото пресс-службы Пре-

зидента Абхазии и Спутник Абхазия

19 сентября Председатель Парламента РЮО Петр 
Гассиев принял делегацию из Италии во главе с из-
вестным журналистом и общественным деятелем 
Джульетто Кьеза. В состав делегации вошли главный 
редактор Pandora TV Маргерита Фурлан, профессор 
культурной антропологии, эксперт по Кавказу, журна-
лист партии «Северная лига», Представитель ЛНР в 
Италии Элизео Бертоласи, журналист «Независимые 
путешественники», эксперт по Кавказу Лука Пингиторе, 
предприниматель, основной акционер итальянско-рос-
сийской ООО «АгроВенецкий» в Калмыкии Эдди Томат, 
председатель Комитета Независимого Венето, заме-
ститель председателя Ассоциации Венето – Россия (ак-
ционер итальянско-российской ООО «АгроВенецкий» 
в Калмыкии) Палмарино Цоккателли и Официальный 
представитель Республики Южная Осетия в Италии 
Мауро Мурджиа.
На встрече также присутствовали первый заместитель 

Председателя Парламента РЮО Инал Мамиев, заме-
ститель Председателя Парламента РЮО Руслан Тедеев, 
председатель Комитета Парламента РЮО по внешней 
политике и межпарламентским связям Игорь Кочиев, 
а также министр иностранных дел РЮО Дмитрий Ме-

доев.           
В начале встречи Петр Гассиев тепло поприветствовал 
гостей, отметив важность сотрудничества между Респу-
бликой Южная Осетия и Италией.
«Я с большой радостью приветствую вас в законода-
тельном органе Южной Осетии. Знаю, что в Европе 
уважают и ценят традиции и хотелось бы отметить, 
что здание, в котором мы сейчас находимся, богато 
своими традициями и историей. Тот праздник, по по-
воду которого вы приехали, начинался именно в этом 
здании. 20 сентября 1990 года депутаты областного 
Совета народных депутатов в тяжелейших военных 
условиях, без света и тепла, под обстрелами, под поли-
тическим давлением со стороны Грузии вынесли судь-
боносное решение об образовании Республики Южная 
Осетия. Это решение дало нам всем возможность се-
годня собраться вместе в этом здании. 

Джульетто Кьеза будет представлять интересы 
Республики Южная Осетия в Европейском Парламенте
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— Парламент вернулся к работе после 
летних каникул, какие планы зако-
нотворческой деятельности на осень?
— Чтобы было понятно, каникулы парла-
мента — это не каникулы в том смысле, 
как их воспринимают. В течение каникул 
отводится время и на отпуск, и на рабо-
ту с избирателями, и на встречи. У нас 
каждый депутат прикреплен к опреде-
ленному району и работает с ним, хотя, 
заявление может прийти на имя любого 
депутата от жителей любого района.
Когда мы уходили на каникулы, то все 
законопроекты, которые у нас были 
представлены организациями, наделен-
ными законодательной инициативой, 
рассмотрели и приняли. Некоторые 
отклонили. Перед уходом «хвостов» 
не осталось никаких. За время каникул 
поступали новые законопроекты, пред-
ложения, поправки, и сейчас они пере-
даны в комитеты, розданы депутатам.
Изначально проект закона рассматри-
вается в профильном комитете, после 
голосования, консультации с правитель-
ством, с юристами, с правовым отделом, 
выносится на президиум или отправля-
ется на доработку. Затем проходит голо-
сование — если законопроект набирает 
большинство голосов, он выносится на 
сессию, это последний шаг принятия 
законопроекта. На сессию приглашаются 
заинтересованные лица — те министры, 
к которым относится этот законопроект, 
ведомства, главы комитетов и т.д. Если 
это простой закон — проходит голосо-
вание простым большинством голосов. 
Когда это конституционный закон или 
поправки к Конституции — то голосуют 
конституционным большинством, то 
есть 23 человека из 34 должны за него 
проголосовать, чтобы закон прошел.
— Можете все-таки назвать какие-то 
законы, которые парламент планирует 
рассмотреть в первую очередь?
— Нельзя сказать, что это новый закон, 
просто он очень бурно обсуждался, 
речь идет о судах. В чем заключается 
проблема — у нас Высший арбитражный 
суд был объединен с Верховным судом, 

образовав уже новую структуру. По 
закону, любую новую структуру нужно 
реорганизовывать. Заново назначать 
всех судей, главу Верховного суда — это 
достаточно негативно воспринялось при 
предыдущем правительстве, сами судьи 
тоже были не в восторге. Но закон есть 
закон, его нужно исполнять, и сейчас 
мы уже приступим к его рассмотрению. 

Мы действуем исключительно в рамках 
закона — новая организация должна 
быть новой. Я думаю, реформа судов у 
нас, скорее всего, будет завершена до 
Нового года.
— Что вы можете сказать по поводу 
кадров в судебном корпусе — их доста-
точно для проведения реформы?
— Разумеется. Но в законе не идет речи 
о большом кадровом расширении. 
Во-первых, их хватает. Во-вторых, даже 
если все прежние судьи будут переиз-
браны на свои места, все равно эта про-
цедура должна состоятся, чтобы орган 
стал легитимным.
— Перед президентскими выборами 
парламент не отличался сплоченностью 
— фракции не раз публично выражали 
свое несогласие с партией большин-
ства. Как обстоят дела сейчас, внесло 
ли избрание нового президента спо-
койствие в работу?
— Парламент — это атрибут демократи-
ческой власти, именно поэтому в парла-
мент входят различные партии, которые 
потом могут объединяться во фракции. 
Это и есть один из главных показателей 
демократии, потому что люди могут 
выбрать в парламент тех представите-
лей или партии, программы которых им 
нравятся.
Я считаю, что это скорее хорошо, чем 
плохо, когда существуют разные мне-
ния, прения. Сейчас большинство в 
парламенте занимает партия «Единая 
Осетия», народ доверил ей 20 из 34 
депутатских мест. Но для принятия кон-
ституционных законов или поправок, в 
любом случае, большинству нужно зару-
читься поддержкой еще трех или более 
депутатов.
Мое личное мнение, возможно, оно 
несколько революционное, я бы хотел, 
чтобы у нас было минимальное коли-
чество партий. Количество тех партий, 
которые сейчас зарегистрированы, 
превосходит все разумные границы. То 
есть, на такое количество населения 15 
партий — это просто безобразие. Даже 
без вмешательства в эти дела министер-

ства юстиции, понятно, что эти партии 
не могут существовать, у нас нет столько 
населения. Тем не менее, они существу-
ют на бумаге, и в определенных ситуа-
циях даже выступают в поддержку тех 
или иных инициатив или политиков. Что 
мы и наблюдали при подписании боль-
шого договора между Россией и Южной 
Осетией, когда активизировались «бу-

мажные» партии. Если подписывается 
письмо какое-то или протест, то 14 или 
15 партий кажется для стороннего на-
блюдателя солидным, в то время как 
численность таких партий едва соответ-
ствует количеству их учредителей. Пыта-
ются, я не побоюсь этого слова, подоро-
же продать себя другим партиям, чтобы 
потом потребовать от них каких-то благ. 
Министерство юстиции сейчас разби-
рается, какие партии действительно 
существуют, поэтому, наверно, их число 
будет сокращаться, и это правильно. 
Возможно, у меня с Советского Союза 
остались предубеждения, но я считаю, 
партий должно быть немного, может 
одна или две. Потому что, вольно или 
невольно, в нашем маленьком социу-
ме, когда практически все друг друга 
знают, это партийное разделение очень 
болезненно сказывается на отношениях 
между людьми. Я очень надеюсь, что 
когда-нибудь найдется такая партия, 
которая будет действительно помогать 
людям, которой поверят люди, будут 
верить в результаты ее работы. Может 
быть, когда-нибудь такая партия одна и 
останется, ну пусть даже две, но никак 
не 15.
— Считаете ли вы, что шанс стать такой 
единственной партией есть у «Единой 
Осетии?»
— В силу того положения, которое я 
сейчас занимаю, будет неправильно от-
вечать на этот вопрос. Я не имею права 
выделять какие-то партии, или говорить 
об одних хорошо, а о других — плохо. В 
целом, я думаю, что не только Единая 
Осетия, но и любая другая партия, у 
которой четкая и ясная программа, ко-
торая держит свои обещания и близка к 
народу — тем избирателям, благодаря 
которым находится в парламенте — 
может претендовать на то, чтобы стать 
единственной, абсолютным лидером 
среди партий.
— Южная Осетия скоро вновь отметит 
свой главный праздник — День Респу-
блики. Однако республика провозгла-
сила свою независимость 29 мая 1992 
года, а 20 сентября мы празднуем про-
возглашение статуса, которого сейчас 
не существует. Что вы думаете по этому 
поводу и можно ли законодательным 
путем внести историческую ясность?
— Я думаю, что большой загадки это из 
себя не представляет. Сейчас идет много 
разговоров о создании какого-то едино-
го праздника, чтобы все это объединить. 
Разговоры об этом идут, и инициативы 
тоже проявляются, над этим ведется 
работа, но всегда надо исходить из того, 
как к этому отнесется народ, насколько 
он готов к той или иной перемене.
То же самое, не совсем в тему, но так 

же идут дискуссии по поводу переноса 
начала учебного года в школах с 1-го на 
5-е сентября. В Беслане дети 1 сентября 
в школу не идут, а в остальных регионах 
Осетии идут. Хотя, казалось бы, дело не 
в Беслане, это были наши дети и они 
погибли страшной смертью. Для себя я 
определил, что более страшной траге-
дии мне увидеть в жизни уже не при-
дется. Но по этому вопросу тоже мнения 
разделились — есть те, кто считает, что 
перенос начала занятий в школах будет 
некоторой уступкой террористам, другое 
дело, что это траурные дни. Для очень 
многих семей это траур, у остальных это 
праздник, что не правильно, так как раз-
деляет наше общество.
— Какого мнения по этому вопросу 
придерживаетесь вы?
— Лично я бы, конечно, перенес. По мо-
ему мнению, это было бы логично.
— Вы близко знакомы с проблемами 
СМИ Южной Осетии. Какие из них наи-
более острые, по вашему мнению, и 
намерен ли парламент внести какой-то 
вклад в их решение?
— Я не думаю, что парламент каким-то 
образом улучшит положение СМИ, пото-
му что главная проблема СМИ в Южной 
Осетии — острая нехватка квалифици-
рованных кадров. Дело не в том, что 
наш университет штампует журналистов 
каждый год по несколько десятков чело-
век. Не в этом проблема. Все известные 
журналисты, с которыми я когда-либо 
работал, не имели журналистского обра-
зования. Я считаю, хороший журналист 
– это немного хороший художник — не-
возможно этому научиться. Поэтому 
никакой парламент, никакое правитель-
ство проблему журналистики Южной 
Осетии не решит.
У нас были великолепные журналисты, 
которые постепенно уходят, перестают 
писать. На смену им приходят, но в не-
достаточном количестве. С учетом ва-
кансий в республике, у меня два месяца 
в парламенте, в информационно-анали-
тическом отделе, который занимается 
сайтом, различными статьями, аналити-
кой, пустуют два места. Не могу найти 
профессиональных людей на эти места 
— их нет. Сейчас у нас работает велико-
лепный журналист, наверно, единствен-
ный оставшийся в республике хороший 
аналитик-журналист — Юра Вазагов и 
мне уже не один раз приходилось его 
«отбивать» от желающих переманить к 
себе. Великолепный аналитик Батрадз 
Харебов мало пишет в последнее время, 
хороший аналитик Инга Кочиева, но ее 
трудов я тоже давно не читал.
— Раз уж речь зашла о кадрах в респу-
блике, как вы оцениваете кадровую 
политику исполнительной власти, спра-
ведливо ли мнение о некоем дефиците 
кадров на руководящих должностях?
— С одной стороны, конечно, это не-
сколько преждевременный вопрос, 
поэтому что-то определенное сказать 
по этому поводу мне сложно. Давайте 
посмотрим и на работу парламента с но-
вым руководителем, и на работу прези-
дента, и на работу нового правительства 
через год. 6►

Интервью
Петр Гассиев: Большое количество политических 
партий не является показателем демократии в 

РеспубликеСпикер парламента Южной Осетии Петр Гассиев рассказал в интервью 
Sputnik о первоочередных планах депутатского корпуса после летних 
каникул, поделился мнением о главной проблеме югоосетинских СМИ и на-
звал оптимальное для республики количество партий
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Интервью

Тогда можно будет дать оценку — и ее 
дадут в любом случае и наши друзья, и 
наши недоброжелатели. Будем надеять-
ся, что она будет скорее положительной, 
чем отрицательной. А то, как кадровая 
политика проводилась раньше, опять 
же, тут мне придется согласиться с на-
шим президентом — я не сторонник 
того, чтобы критиковать предыдущую 
власть. Пусть это будет на их совести. 
Мне гораздо интереснее то, что скажут 
в будущем о нас, чем говорить о тех, 
кто был до нас.
Что касается проблемы дефицита кадров 
исполнительной власти, разумеется, это 
имеет место и наблюдается практиче-
ски во всех отраслях. С другой стороны, 
я приведу яркий пример. У нас сейчас 
образование в большей части зависит от 
тех лимитов, которые представляет нам 
Российская Федерация. Приведу при-
мер: девочка окончила школу с золотой 
медалью, потом получила направление 
в таможенную академию, отучилась там, 
причем за время ее учебы сюда присла-
ли три благодарственных письма. За-
кончив с красным дипломом, приехала 
сюда, совершенно логично рассуждая, 
что если ее отправили учиться по лимиту 
от таможенного управления, то значит, 
она вернется и получит работу. Она при-
шла — ей сказали, что мест нет. И такие 
случаи повсеместно. Возникает вопрос 
к тому же таможенному комитету и дру-
гим ведомствам, которые с такими же 
проблемами сталкиваются — если вам 
не нужен был такой специалист, зачем 
вы их посылаете?
По поводу нехватки рабочих мест. Ви-
димо бесполезно обращаться к совести, 
но я все-таки попытаюсь через вас это 
сделать. Уважаемые граждане, когда вы 
занимаете по три-четыре рабочих места, 
это не только нарушение закона, но и 
этических норм. 
Был очень интересный случай, когда 
Анатолий Ильич был еще главой парла-
мента, пригласил к себе женщину, не 
буду называть ее имени, и спросил: «У 
тебя совесть есть, ты работаешь на семи 
местах, а кто-то без работы сидит». На 
что она ответила, что все врут, она рабо-
тает только на шести местах. Первый раз 
я тогда увидел, что Анатолий Ильич не 
смог ничего ответить.
С удовлетворением могу сказать, что в 
парламенте порядок я навел — есть со-
вместители, но только с преподаватель-
ской деятельностью. Было бы хорошо, 

если бы каждый начальник ведомства 
поднял списки и посмотрел, где его 
сотрудники работают. Ведь человек, 
который занимает несколько рабочих 
мест, неэффективен ни на одном из них. 
Насколько я знаю, сейчас в ведомства 
разосланы письма, чтобы они прове-
рили своих сотрудников. «Хионизм», о 
котором постоянно говорит наш прези-
дент, нас губит. Когда ведомства наведут 
у себя порядок, то многие найдут себе 
работу — пусть не очень высокооплачи-
ваемую, но даже зарплата 8-10 тысяч, 
согласитесь, лучше, чем ничего.
Насчет перестановки одних и тех же 
людей с места на место — да, такая 
проблема есть. Я сейчас начал набирать 
молодых специалистов, прямо после 
университета, в достаточно солидные 
управления. Я буду стараться привлекать 
молодых специалистов, потому что че-
ловек должен расти. Часто их упрекают 
в недостатке опыта, но где им иначе его 
получить после завершения образова-
ния?
— Вы затронули тему лимитов — моло-
дые люди возвращаются после учебы, 
особенно много с экономическим обра-
зованием, но мест им не предоставля-
ют. Как, по-вашему, можно решить эту 
проблему?
— Я, возможно, вызову этим большое 
недовольство, но если взять те же банки 
и освободить там места тех, кому хотя 
бы за 90, то нашлась бы пара-тройка 
мест. Странное дело, вроде бы люди 
уже и пенсию получают неплохую, но 
все равно самостоятельно ни за что не 
уходят.
Когда ведомство отправляет кого-то 
учиться по лимиту, оно должно уже рас-
считывать, сможет ли предоставить это-
му специалисту в будущем место — это 
называется государственное планирова-
ние. У нас его практически нет. Молодые 
люди после университетов только всту-
пают во взрослую жизнь, а мы, получа-
ется, их моментально ломаем отказом 
от работы. Ничего хорошего из этого не 
выходит — в лучшем случае они уезжа-
ют в другие государства.
— Вернемся к теме СМИ, как вы отно-
ситесь к тому, что на национальном те-
левидении «Осетия — Ирыстон» будет 
отведено время для вещания новостей 
из Южной Осетии?
— Разумеется, я эту инициативу поддер-
живаю, но поскольку я немного разби-
раюсь в телевизионных делах, хочу от-

метить, что телевидение — это очень до-
рогая вещь. На данный момент база того 
телевидения, которая у нас существует, 
позволяет сделать очень многое, другое 
дело, что она недостаточно использует-
ся. Не работает наше телевидение так, 
как должно работать. Единственный 
рост и развитие телевидения, которое 
у нас было, это когда пригласили доста-
точно известного специалиста из России 
— Дмитрия Бирагова. Он в свое время 
строил и развивал телевидение в Чечне. 
Во время его работы был буквально про-
рыв — тогда появились прямые эфиры 
и очень много других новшеств. До сих 
пор руководство нашего телевидения 
пользуется его плодами — многое они, 
конечно, разрушили, но даже то, что 
осталось — его заслуга. Так что телеви-
дению у нас есть куда развиваться. Но с 
приходом новой команды на ТВ будем 
надеяться, что работа в корне изменить-
ся в лучшую сторону, ведь от личности 
многое зависит. 
Что касается совместного телевидения 
— такое предложение давно уже было 
и оно вполне себе реализуемое. В пер-
вую очередь, можно было бы меняться 
блоками новостей между Северной и 
Южной Осетией.
Еще по поводу телевидения хотелось 
отметить, что, несмотря на то, что те-
левидение работает для народа, во 
многих регионах республики его как не 
было, так и нет. Я в свое время выхо-
дил с инициативой прописать местный 
канал на «Триколор-ТВ» — технически 
это не очень сложно. В силу сложности 
рельефа, у нас очень сложно и дорого 
самостоятельно донести качественный 
сигнал телеканала — поэтому это был 
бы прекрасный выход из ситуации.
Северная Осетия готова поделиться с 
нами архивными материалами в огром-
ном объеме — то есть проблем с запол-
няемостью эфира у нас бы не было.
— Предыдущий спикер — нынешний 
президент — вел активную работу по 
сотрудничеству с законодателями дру-
гих стран. Какие планы в этом отноше-
нии у вас?
— Разумеется, есть план мероприятий. 
У нас в этом году запланированы Дни 
Южной Осетии в Совете Федерации РФ, 
сейчас над этим работаем. Определен-
ные договоренности, я думаю, будут 
достигнуты во время праздничных меро-
приятий ко Дню Республики. Представи-
телям парламентов других стран направ-

лены приглашения — с ними мы тоже 
обязательно проведем рабочую встречу. 
Расширение межпарламентского со-
трудничества для нас является одним из 
наиболее приоритетных направлений 
работы парламента.
— За время вашей работы в качестве 
председателя парламента, сколько при-
мерно вы приняли граждан и с какими 
проблемами к вам чаще всего обраща-
ются?
— Я перенял привычку своего пред-
шественника, поэтому у меня каждый 
день приемный — после обеда прием 
граждан, до обеда работа с сотрудни-
ками. Каждый день приходит от 5 до 
15 человек. Обращения на 99% — это 
социалка — плоды, которые мы пожина-
ем от огромного количества оставшихся 
невосстановленных домов, при том, 
что деньги на них были выделены. Ни 
для кого это не секрет — денег больше 
нет, дома не восстановлены. Поэтому 
большинство вопросов связано с этим. 
Денег на восстановление взять негде 
— второй раз Россия их на эти объекты 
выделять не будет. Сейчас мы силами 
партии «Единая Осетия» и президента 
пытаемся с этим разобраться. Партия по-
лучает 500 тысяч рублей в месяц — вся 
эта сумма, не считая части, которая идет 
на зарплаты и обслуживание офисов, 
возвращается в народ. Но, конечно, этих 
денег совершенно не хватает.
— Несколько месяцев назад генераль-
ный прокурор обратился в Верховный 
суд по поводу «Свидетелей Иеговы» — 
секты, которая в РФ запрещена. Пред-
седатель одного из комитетов парла-
мента Юрий Габараев также выступил 
против нее. Каково ваше отношение к 
этой теме?
— Закон о религиозных организациях 
готов. Свою оценку этому законопро-
екту мы дадим, я думаю, там все будет 
четко прописано. Что касается моего 
личного мнения, да, я против данной 
организации. Как бы это странно не 
звучало, секта секте — рознь. «Свидете-
ли Иеговы» — достаточно, скажем так, 
жесткая секта. Человек, в нее входящий, 
практически в общественной жизни не 
участвует — не может лечиться, служить, 
участвовать в выборах и т.д. Об этом 
много можно говорить, но кратко, я 
хорошо понимаю, почему в России эта 
секта запрещена и поддерживаю такое 
решение.

http://m.sputnik-ossetia.ru

Анатолий Бибилов подписал 
ряд указов о назначениях в го-
сударственных средствах мас-
совой информации. 
Президент Южной Осетии 
Анатолий Бибилов подписал 
ряд указов о назначениях в го-
сударственных средствах мас-
совой информации, сообщили 
в пресс-службе президента и 
правительства. 

От должностей главных редак-
торов двух государственных га-
зет — «Южная Осетия» и «Хур-
зарин» освобождены Роберт 
Кулумбегов и Арина Цгоева. 
На эти должности президент 
назначил Александра Келехсае-
ва и Роланда Бязрова. 
Гостелерадиокомпанию «Ир» 
возглавил однопартиец Биби-
лова, депутат парламента Ге-

оргий Келехсаев. Он сменил на 
этой должности Раду Дзагоеву, 
которая руководила ведом-
ством с 2013 года. 
Сегодня же президент освобо-
дил Аллу Джиоеву от должно-
сти главного редактора Инфор-
мационного агентства «Рес». 
Ресурс возглавил журналист 
Юрий Вазагов.

http://sputnik-ossetia.ru

Президент Южной Осетии заменил 
руководителей государственных СМИ

Петр Гассиев: Большое количество политических 
партий не является показателем демократии 

в Республике
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Актуально

Инвестиции, акцизные сборы, 
налоговые и пенсионные отчис-
ления, оплата коммунальных 
услуг – это одни из наиболее 
часто употребляемых последнее 
время слов президентом Южной 
Осетии. Цель Анатолия Бибилова 
– наполнить бюджет. В этом году 
ориентир – 1 миллиард рублей 
собственных доходов, в следу-
ющем году эта сумма должна 
вырасти в полтора раза. Про не-
обходимость пополнить бюджет 
Бибилов говорит на совещаниях 
с руководителями ведомств, 
встречах с бизнесменами и на-
селением, повторяя «миллиард, 
миллиард» как мантру.

На что нам миллиард?
Зачем президенту так нужны 
деньги понятно не всем: Россия 
обеспечивает бюджетные орга-
низации республики текущим 
содержанием, бюджетников 
зарплатами, Инвестпрограмма, 
также финансируемая из рос-
сийского госбюджета, позволяет 
строить в Южной Осетии дороги, 
школы и больницы. Если этого 
было достаточно прежним вла-
стям, то почему бы и Бибилову 
не довольствоваться более чем 

4 миллиардами российских вло-
жений в год?
Тут дело даже не в том, что 
Анатолий Бибилов хочет быть 
полезным для своего народа, 
стремится хотя бы к частичной 
экономической состоятельности 
Южной Осетии. Деньги нужны 
ему просто «позарез», чтобы 
расплатиться с долгами, которые 
достались ему в наследство от 
вчерашнего и позавчерашнего 
глав республики.
Встречаясь с жителями Южной 
Осетии, чьи дома были разруше-
ны в августе 2008 года и не от-
строены несмотря на ежегодные 
доклады о том, что восстанов-
ление в республике завершено, 
Анатолий Бибилов сказал, что 
всего у него находится порядка 
200 заявлений от пострадавших.
«Я не имею привычки делить 
события на те, которые были до 
меня или после, и ответствен-
ности с себя за восстановление 
разрушенных домов не снимаю. 
К сожалению, на сегодняшний 
день бюджет республики не 
располагает финансовыми сред-
ствами для восстановления жи-
лья, в 2017 году мы не сможем 
провести такую работу. Что же 

касается 2018 года, государство 
будет изыскивать финансовые 
средства, чтобы продолжить 
строительство разрушенных в 
2008 году домов. Мы от этой 
проблемы отходить не собира-
емся и решим ее до конца», – 
сказал глава государства.
Посчитаем: даже если из 200 
заявлений половина домов не 
требует полного восстановления, 
то 100 домов скажем по три мил-
лиона – это 300 миллионов. 300 
миллионов республика должна 
за электроэнергию, 200 – за газ. 
680 миллионов государство 
задолжало подрядным органи-
зациям. Вот и набежало полтора 
миллиарда. Еще одна проблема 
– обнаружившийся вдруг дефи-
цит в пенсионном фонде. А ведь 
есть еще и текущие расходы. 
Да и жители Южной Осетии аб-
солютно справедливо требуют 
повышения зарплаты и пенсий. 
Кроме того, в следующем году 
должен заработать закон о 
льготном кредитовании (не мене 
2 % от собственного доходов), 
и чем выше будут собственные 
доходы, тем больше смогут полу-
чить предприниматели.

Правильное 
администрирование
Часть запланированной суммы 
предполагается внести в бюджет 
за счет правильного админи-
стрирования налогов и таможен-
ных пошлин, а также в рамках 
исполнения закона об акцизах.
В прошлом году таможенные 
сборы составили 33 миллиона 
900 рублей. На конец августа 
2017 года таможня уже внесла 
в бюджет более 40 миллионов 
рублей. То есть к концу теку-
щего года таможня принесет 
в казну примерно в два раза 
больше, чем в предыдущем. 

При этом размер пошлины не 
увеличивался. 
Схожая ситуация и с налогами. 
Налоговые ставки не увеличи-
лись, предприниматели платят 
так же, но в бюджет тем не ме-
нее поступлений придет в этом 
году почти в два раза больше.
С акцизами дело обстоит та-
ким образом, что несмотря на 
имеющуюся законодательную 
базу, этот сбор ранее фактиче-
ски не осуществлялся. Теперь и 
акцизы стали реальной статьей 
дохода бюджета.
«Пополнение государственного 
бюджета не должно при этом 
ложиться бременем на бюд-
жет отдельного гражданина и 
семьи», – отметил Бибилов в 
одном из своих интервью.

Инвестиции в помощь
Главный расчет – на привлече-
ние бизнеса. Простаивавший 
на протяжении шести лет за-
вод «Алутон» в Ленингорском 
районе сегодня уже работает 
– выпускает лимонад, в самое 
ближайшее время можно будет 
продегустировать и пиво. Поло-
вина плюс один процент акций 
предприятия находится у госу-
дарства. Доход завода и налоги 
– пойдут в бюджет.
Подписан также договор с 
инвестором, который реани-
мирует консервный завод в 
Цхинвале. Завод взят в аренду 
– на нем будут производиться 
бутилированное вино и нату-
ральные соки в тетрапаке. Вме-
сто дотационного предприятия 
при правильном подходе арен-
даторов государство уже в этом 
году получит качественный и 
полезный продукт, деньги за 
аренду и налоги, ну и рабочие 
места, что тоже немаловажно.
Гораздо больше бизнес проек-

тов, как говорят в администра-
ции президента, пока находят-
ся на стадии переговоров. Биз-
нес, пусть и мелкий, и со скри-
пом, обусловленным прежним 
недоверием, но все-таки пошел 
в Южную Осетию.
Еще одна статья пополнения 
бюджета – увеличение доли 
государства в Национальном 
банке РЮО. Об этом Бибилов 
говорил на пресс-конференции, 
доход должен увеличиться и от 
банковских операций с ДНР.
Ну и Остелеком в следующем 
году может наконец начать 
«отгружать» в бюджет ту долю, 
что причитается республике. 
Анатолий Бибилов уже напом-
нил руководству компании, что 
вообще-то государство владеет 
25 процентами ее акций.
На совещании в Цхинвале 
министр по делам Северного 
Кавказа Лев Кузнецов поинте-
ресовался пресловутым мил-
лиардом собственных доходов 
Южной Осетии.
Он спросил, будет ли эта план-
ка сохраняться, или это только 
маленький успех уже уходя-
щего года, будет разовой или 
системной ресурсной базой.
Бибилов тогда выразил уверен-
ность, что эта доходная база 
будет не просто системной, 
но системно возрастающей с 
каждым годом. Он также уже 
несколько раз обозначил, что 
ориентиром на следующий 
года будет миллиард с полови-
ной, ну и дальше по возраста-
ющей.
Если этого удастся добиться, то 
республика не только сможет 
избавиться от многолетних 
долгов, но и будет иметь соб-
ственные ресурсы для развития.

Мурат ЧОЧИЕВ,
ИАИ «Осрадио»

Миллиард в бюджет:  идея фикс 
или насущная необходимость 

Анатолий Бибилов рассказал, как прежде 
с потенциальных инвесторов требовали 
«долю» за возможность вкладываться 
в экономику Южной Осетии, после чего 
они «разворачивались и уезжали».
В Южной Осетии на сегодняшний день 
есть все условия для того, чтобы разви-
вать свой бизнес, инвесторам больше не 
нужно платить «долю» за возможность 
вкладываться в экономику республики, 
заявил президент Анатолий Бибилов.
Глава государства на встрече с жителями 
райцентра Дзау и Дзауского района рас-
сказал о проблемах, с которыми сталки-
вается сегодня республика и планах, как 
эти проблемы решить. По информации 
пресс-службы президента, встреча про-
шла по инициативе регионального отде-
ления партии «Единая Осетия».

«Сами предприниматели рассказыва-
ют о том, что им и ранее предлагали 
вкладывать деньги в Южную Осетию, 
но за определенную долю. И они разво-
рачивались и уезжали. Но сегодня есть 
все возможности вкладывать деньги и 
развивать здесь свой бизнес», — под-
черкнул Бибилов.
Единственное требование к инвесторам, 
подчеркнул президент, «платить налоги, 
создавать рабочие места для жителей 
республики и выплачивать им своевре-
менно зарплату».
Бибилов рассказал в ходе встречи о про-
блемах, с которыми сталкивается сегодня 
республика и планах о том, как решить 
эти проблемы.
Одной из главных, пояснил Бибилов, 
является привлечение инвесторов для 

пополнения бюджета, что в свою очередь 
даст возможность для решения многих 
социальных проблем.
По словам президента, сегодня есть все 
возможности вкладывать деньги в эко-

номику Южной Осетии, несколько инве-
сторов уже работают по своим проектам, 
еще многие высказали свою заинтересо-
ванность.

sputnik-ossetia.ru

Президент Южной Осетии: бизнесменам 
предлагали вкладывать за «долю»
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Проблема
Вопрос восстановления 
разрушенного в результате 
военных действий жилья 
остается неразрешенным

11►

Спустя 9 лет после войны 08.08.08. в Южной 
Осетии одной из важнейших остается проблема 
разрушенного и не восстановленного жилья.
На сегодня насчитываются десятки домов, кото-
рые были разрушены полностью или частично 
в ходе войны августа 2008 года. Неоднократные 
обращения к руководству республики и другие 
соответствующие инстанции за решением вопро-
са остались без результата.
В дом Мзии Квезеровой по улице Гогебашвили в 
августе 2008 года в ночь с седьмого на восьмое 
попал снаряд. Дом разрушен и до сих пор не 
восстановлен. Более того, год за годом то, что 
осталось от жилья потихоньку осыпается и об-
рушивается. Еще большее неудобство приносит 
то, что часть дома, которая чудом не пострадала, 
портится, потому что из разрушенной части по 
стенам комнаты стекает дождевая вода в непо-
году.
«После войны мы собрали всю необходимую до-
кументацию, обратились к президенту, тогда еще 
Эдуарду Кокойты. У нас не раз была соответству-
ющая комиссия по восстановлению жилья, но 
до сих пор наш дом не восстановлен», – сетует 
Квезерова.
Она удивляется, как можно было через столько 
лет не восстановить разрушенное жилье.
«Мы уже не должны были поднимать этот во-
прос, ведь прошло девять лет. Неужели за это 
время невозможно было восстановить дома», – 
сетует она.
Сын Квезеровой, музыкант государственного 
ансамбля «Симд» после войны был вынужден 
покинуть дом с годовалым ребенком, потому что 
им негде было жить. Они и по сей день живут 
на съемной квартире. Его старшему сыну уже 10 
лет, а младшему два года. Трудится на двух рабо-
тах, чтобы прокормить семью.
Еще одна семья по этой улице, Эмилии Габара-
евой с аналогичной проблемой живет все эти 
годы. 
От прямого попадания снаряда их домовладение 
загорелось. Огонь сразу невозможно было поту-
шить, так как массированный обстрел города не 
утихал. Когда стрельба немного утихла ее, ныне 
покойный отец, сумел потушить пожар, но к тому 
времени дом почти полностью сгорел.
«От нашего дома сегодня практически ничего 
не осталось. Я обошла все инстанции, все ве-
домства, куда только можно было обратиться, 

писала письма президенту, тогда еще Эдуарду 
Кокойты, а потом уже Леониду Тибилову, но без-
результатно. К нам не раз приходила комиссия 
по восстановлению жилья. Сам Эдуард Джабее-
вич осмотрел наше жилье и пообещал восстано-
вить, но…», – говорит Габараева и отмечает, что 
в списках на восстановление они были в числе 
первых.
«В администрации города меня уверяли, что бес-
покоиться не о чем, что в любом случае получу 
жилье, так как одна из первоочередников, а ког-
да уже начали распределять новые микрорайо-
ны, о нас “забыли”. Чудесным образом я оказа-
лась где-то посередине уже длинного списка на 
получение жилья. На мой вопрос сотрудникам 
мэрии, каким образом получилось, что я оказа-
лась «так далеко» в списках, они просто пожима-
ли плечами», – негодует женщина.
Она также рассказала, что ее отец всегда боялся, 
что не дождется восстановления дома, в итоге 
так и произошло, в 2010 году он умер.
«Мне даже негде было поставить гроб», – вспо-
минает со слезами на глазах Эмилия.
Сегодня большая семья Эмилии Габараевой со-
стоит из ее двоих дочерей – студенток, пожилой 
матери, троих братьев, сестры с ребенком. Все 
они ютятся в маленьком двухкомнатном доме, 
им больше некуда идти.
Теперь надежда, как она говорит, на нынешнего 
главу государства Анатолия Бибилова.
«Я верю, что он нам поможет, ведь в его пред-
выборной программе он всегда ставил акцент 
на том, что надо восстанавливать разрушенное 
войной жилье. Я недавно написала письмо Ана-
толию Ильичу и теперь жду ответа», – сказала 
Габараева.
Общаясь с жителями данной улицы, стало из-
вестно, что с проблемой невосстановленного 
жилья здесь более 10 семей.
Среди них дома семьи Славика Санакоева, Свет-
ланы Хугаевой, Владислава Валиева, Таймураза 
Цховребова, Заиры Гиголаевой и многих других.
На сегодняшний день не удалось выяснить ста-
тистику того, какое количество еще не восста-
новленного жилья, ссылаясь на то, что нет новых 
данных, а со времени последних многие гражда-
не сами, своими силами частично или полностью 
восстановили разрушения и повреждения в сво-
их домовладениях.

ИА «Рес»

Проблема восстановления жилья в Южной Осетии до 
сих пор остается одной из приоритетных. Она сто-
ит на повестке дня у руководства республики. 200 
заявлений от пострадавших в грузино-осетинской 
войне на протяжении девяти лет все еще остаются 
неудовлетворенными. Кормить обещаниями людей 
— это, конечно же, «благое» дело, но показывать 
свою заинтересованность в повышении уровня жиз-
ни населения обязан каждый чиновник.

Мой дом — моя крепость
Не каждый житель нашего города может так сказать о своем 
доме. С войны 2008 года прошло девять лет. И это уже хороший 
срок, но жилищный фонд пока еще не до конца восстановлен. 
Есть семьи, которые до настоящего момента страдают от отголо-
сков войны. Походы по различным инстанциям за помощью не 
принесли никаких результатов.
Некоторые из них до сих пор ютятся в полуподвальных поме-
щениях своих разрушенных войной домов или же их приютили 
родственники. А у основной части населения небольшие доходы. 
Именно поэтому восстановить дом своими силами получается не 
у каждого.

Я погиб, чтобы вы жили!
Альберт Севаевич Тедеев служил в одном из подразделений Ми-
нистерства обороны РЮО. Он погиб во время грузинской военной 
агрессии в августе 2008 года, посмертно был награжден Медалью 
«За службу на страже мира в Южной Осетии».
Казалось бы, заслуги перед Родиной должны были быть оценены 
в полном объеме, но помощи от государства пока еще не удалось 
дождаться.
Семья Альберта Тедеева осталась без своего единственного кор-
мильца в разрушенном доме. Потеря близкого человека — не-
восполнимая утрата, однако необходимо жить дальше… но негде. 
Верхний этаж двухэтажного жилого дома снесло полностью во 
время августовской войны (комиссией установлено 46% разру-
шений). Девять лет вдова героя, Раиса Арсоева, стучится в двери 
чиновников с просьбой о помощи в восстановлении дома, но 
тщетно. 
Своими силами, водрузив на плечи деревянные балки и шифер, 
семья Тедеевых создала из них что-то наподобие крыши. Однако 
даже это сооружение не спасает от дождей и снега. Уже не наде-
ясь на справедливость, Раисе Арсоевой пришлось взять кредит, 
чтобы привести свой дом в приемлемый вид. Но эти труды были 
впустую. Финансовых средств, к сожалению, не хватило на все.
Приятно наблюдать за дождем сквозь оконное стекло, находясь 
в своем теплом доме, но не в этом случае… Дождливая погода 
бывает не только на улице, но и в доме. В доме Тедеевых потолки 
комнат уже больше походят на карту мира, в точности повторяя 
контуры материков.
Казалось, что сдвиги в этом затянувшемся деле произошли 13 
ноября 2012 года, когда вышло очередное распоряжение Пра-
вительства РЮО об утверждении перечней объектов жилищного 
фонда республики, подлежащего восстановлению и капитально-
му ремонту. В этот список был внесен и дом Альберта Тедеева. 
Можно было бы предположить, что вот оно… достучались, но нет. 
Финансовые средства, выделенные на восстановление этого до-
мовладения, по мистической причине куда-то исчезли. Спросите, 
кто в этом виноват? Не знаю…

Для многих война 
не окончена
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Интервью

Аналитика

– Вы представляете в Южной Осетии 
Русскую православную церковь, кото-
рый сейчас на территории республики 
строит два храма. Один располагается 
в центре столицы, другой в микро-
районе Московский. Расскажите, по-
жалуйста, на какой стадии находится 
строительство? 
– Строительство храма в центре столицы 
Южной Осетии было необходимо. И поэто-
му, как только перед нами был поставлен 
этот вопрос, мы незамедлительно взялись 
за его решение. Первым делом решали 
вопрос расположения храма, были разные 
варианты, окончательное решение – его 
нынешнее местоположение.
Расположение храма в центре столицы 
дает преимущество в том, что он будет в 
шаговой доступности для населения, и, 
потом, люди, проходящие мимо храма, 
чаще станут туда заходить, и это еще 
сильнее приблизит их к Богу.
Я считаю, что церкви должны быть по-
строены во всех районах республики, не 
только в городе. Молитва должна идти 
непрестанно, потому что это способ об-
щения с Богом.
Да, был и тот факт, что против строитель-
ства храма выступали люди, но лишь 
единицы. Мы, изначально решив стро-
ить храм в центре Цхинвала, руковод-
ствовались не только своим мнением, но 
и мнением народа, проведя опрос среди 
населения. Всего за несколько дней на-
брали более 500 подписей за строитель-
ство храма. То есть большинство населе-
ния были за, а не против.
Храм есть храм, и для народа не долж-
но быть важным русская церковь или 
осетинская. Это божье место, где еже-
дневно проходит молитва, разницы ни-

какой, где молиться.
– Несмотря на то, что строительство 
храма в Московском микрорайоне, 
настоятелем которого Вы являетесь не 
завершилось, в его подвальном поме-
щении уже проводится богослужения.
– Если на строительство храма в центре 
города были выделены большие финан-
совые средства, то храм в Московском 
микрорайоне мы строим только своими 
усилиями. Поэтому его строительство 
затянулось. Но, чтобы не тормозить ра-
боту церкви, я обустроил его подваль-
ное помещение, перенес туда иконы и 
вот уже в течение четырех лет провожу 
там богослужения. То есть работа на-
лажена, прихожане приходят в храм, 
справляют вместе с нами церковные 
праздники, крестятся. Мы здесь уже 
справили три праздника Пасхи.
– Каково Ваше отношение к тому, что 
Аланская Епархия приобрела статус ав-
тономности?
– Лучше всего, чтобы у нас была одна 
Аланская митрополия, куда бы входили 
все церкви республики, чтобы не разде-
лять их.
– Проводите ли вы какую-нибудь рабо-
ту с молодежью в плане профилактики 
наркомании и других негативных яв-
лений?
– Нет, пока не проводим, потому что у нас 
нет таких возможностей. Но, в будущем 
собираемся. Этот вопрос я уже обговари-
вал с Председателем Парламента Петром 
Гассиевым. Мы говорили о том, чтобы 
ввести в школах республики уроки право-
славия, так как это необходимо. К сожале-
нию, подобное пока только практикуется 
в православной гимназии «Рухс». 
Думаю, вы в курсе того, что в Южной 

Осетии люди чаще стали принимать 
иные вероисповедания. Часто дети, 
которые уезжают учиться в другие стра-
ны, принимают там чужую веру. Виной 
этому наша духовная безграмотность. 
Дети с детства должны изучать свою 
веру, знать о ней все. Их надо вовлекать 
в христианство, и тогда они станут глу-
боко верующими, что даст нам сильное 
поколение. А что мы имеем сегодня? 
Даже взрослые не знают ничего о хри-
стианстве. Если мы не будет проводить 
эту работу, то в нашем обществе все 
чаще будут появляться мусульмане, ие-
говисты и другие верования.
В планах у нас также открытие право-
славного лагеря в республике, где детей 
будут учить христианству. Может, откро-
ем и православный клуб.
Планов много, если мы все сможем ре-
ализовать, то создадим прочный фунда-
мент христианства в Южной Осетии.
В годы правления коммунистов в Юж-
ной Осетии целенаправленно разру-

шали храмы, хотели нас лишить нашей 
веры, но даже это нас не сломило. 
Сейчас же, при наличии стольких хра-
мов, всех условий, наш народ даже не 
стремится узнать больше о своей вере, 
что огорчает.
– Насколько известно во время встречи 
главы государства Анатолия Бибилова 
с Патриархом Московским и всея Руси 
Кириллом обсуждался вопрос на счет 
того, чтобы наша молодежь отсюда 
отправлялись на учебу в российские 
религиозные учебные заведения. 
Будете ли Вы заниматься отправкой 
молодежи для получения духовного 
образования, и повлияет ли это на раз-
витие отношений в религиозной сфере 
с Российской Федерацией? 
– Это даст нам образованных священ-
ников, но, к сожалению, желающих нет. 
А так если этот вопрос встанет остро, то 
я обязательно буду содействовать в от-
правке нашей молодежи в Россию. 

Зарина ХУБАЕВА

В течение последнего месяца самой об-
суждаемой темой в Южной Осетии стал 
вопрос строительства нового здания гости-
ницы «Ирыстон».
В республике вот уже который год идет 
стройка, построены сотни домов, десятки 
школ, административных зданий и объек-
тов инфраструктуры, но, пожалуй, такого 
всплеска эмоций никто из них не вызывал. 
Хотя казалось, в республике вот уже столь-
ко лет нет ни одной мало-мальски прилич-

ной гостиницы. Когда приезжают гости на 
различного рода официальные меропри-
ятия, всякий раз возникает проблема с их 
размещением. Постройка современной 
гостиницы могла бы решить эту проблему.
Исходя из этих соображений, в рамках 
работы Инвестиционного агентства среди 
прочих инвестиционных проектов был 
отобран и проект строительства новой 
гостиницы. На эти цели выделяется бо-
лее 400 миллионов рублей, что позволит 

создать действительно современной 
гостиничный комплекс, соответствующий 
стандартам «четырехзвездочного» отеля 
и где, что самое главное, будет не стыдно 
размещать глав дружественных Южной 
Осетии государств.
Схема работы инвесторов через Инвеста-
гентство уже отработана. 
Предприниматель должен вложить мини-
мум 10% собственных средств от стоимо-
сти проекта, оставшуюся часть выделяет 

агентство в виде взноса в капитал или в 
виде кредитов на длительные сроки. В 
этой схеме задействованы и российские 
банки. То есть это не традиционный для 
прежних лет распил кредитов из Спец-
счета, деньги, полученные через Инве-
стагентство, предпринимателям придется 
возвращать. В противном случае отвечать 
они будут уже по российским законам, а 
не югоосетинским.

Отец Сергий:  Строительство храма в центре 
столицы Южной Осетии было необходимо
В Южной Осетии строятся два новых храма Русской Православной 
церкви. Храм, который строится в центре столицы на стадии за-
вершения, а вот строительство храма в московском микрорайоне 
неоднократно приостанавливалось и возобновлялось. Несмотря на 
то, что церковь пока не функционирует, настоятель храма отец 
Сергий придумал оригинальный ход, дабы не приостанавливать ра-
боту, он проводит богослужения в подвальном помещении.
Специально для газеты «Единая Осетия» отец Сергий рассказал о 
цели строительства на территории Южной Осетии храмов РПЦ и 
о многом другом.

Шумиха вокруг строительства гостиницы «Ирыстон» 
или кто пытается заработать дешевые 
политические очки на пустом месте

10►
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Здание Парламента многое повидало 
за свою историю, оно было обстреля-
но, сожжено, но, как и все, что должно 
восстать, оно восстало из пепла как 
мифическая птица Феникс. И я сегодня 
имею честь принимать вас здесь и с 
огромным удовлетворением отмечаю, 
что среди вас находится наш давний и 
очень серьезный друг Джульетто Кьеза, 
который многие годы защищает наши 
интересы в Европе», – отметил спикер. 
Со своей стороны Джульетто Кьеза побла-
годарил Председателя Парламента за го-
степриимство и отметил, что доводя прав-
дивую информацию о Южной Осетии, он 
выполнял свой долг как журналиста.
«Спасибо вам за гостеприимство, я 
очень рад вновь побывать в Южной 

Осетии. Говоря о том, что мы доводи-
ли информацию о Южной Осетии до 
жителей Европы, хочется отметить, что 
я действовал как журналист. Думаю, 
что журналист должен уметь различать 
правду от лжи, и я понял, что на вашей 
стороне правда. Сегодня я слышу ваш 
язык, и хочу отметить, что это ваша 
история, это ваша культура и это не-
возможно вычеркнуть. Надо сохранить 
историю и традиции народа, это самая 
высшая ценность и жалко, что Европа 
это не понимает. Я и дальше продолжу 
поддерживать позицию Южной Осетии 
в Европе. Миллионы европейцев долж-
ны знать правду о Южной Осетии. Даже 
статья одной газеты или одна телеви-
зионная передача может дать сильней-

ший эффект, поменять сознание масс», 
– сказал он. 
По словам Петра Гассиева, именно Джу-
льетто Кьеза и его друзья вселяют наде-
жду на то, что рано или поздно в Европе 
узнают всю правду о Южной Осетии.
Далее к участникам встречи обратился 
министр иностранных дел РЮО Дмитрий 
Медоев, поблагодарив их за то, что нашли 
возможность приехать в Южную Осетию.
«Дорогие гости, от имени министерства 
иностранных дел, хочу поблагодарить 
вас за то, что нашли возможность к 
нам приехать. Мы находимся в здании 
Парламента, который, действительно, 
как отметил спикер, является очень 
старым, здесь решались очень важные 
вопросы нашей новейшей истории. 

И сегодня мне приятно отметить, что 
здесь произойдет очень важное собы-
тие, которое действительно повлияет на 
ход дальнейшего развития во внешне-
политической сфере нашей Республики. 
Желаю вам хорошего пребывания в 
нашей стране, и всегда ждем вас здесь 
и в другие времена года тоже», – сказал 
министр.
Петр Гассиев также отметил, что сегодня 
произойдет очень важное событие и это 
станет новым этапом развития нашего со-
трудничества, благодаря которому Южная 
Осетия усилит свои позиции в Европе.
Далее было зачитано постановление 
Президиума Парламента РЮО, где было 
отмечено, что Джульетто Кьеза будет 
представлять интересы Республики Юж-
ная Осетия в Европейском Парламенте.
В конце встречи спикер Парламента 
вручил памятные подарки членам деле-
гации. 

Игорь ЧОЧИТЫ

Джульетто Кьеза будет представлять интересы 
Республики Южная Осетия в Европейском Парламенте

По такой же системе получил кредит известный осе-
тинский предприниматель Вадим Ванеев, чье пред-
приятие «Растдон» уже успешно разворачивает свою 
деятельность. 
Точно так же построено и функционирует кафе «Винчен-
цо» и реализуется несколько других проектов, которые 
не вызывают такого бурного интереса как фигура ин-
вестора, вкладывающего 10 процентов своих средств в 
строительство гостиницы и который дальше будет зани-
маться ее эксплуатацией.
Почему привлечен инвестор со стороны, думается объ-
яснять не стоит. Гостиничный бизнес занятие достаточно 
непростое и связано с необходимостью поддерживать 
высокий уровень сервиса. Недостаточно просто отгро-
хать здание с номерами и потом вселять туда гостей. 
Нужен грамотный менеджмент, обученный персонал и 
многое другое. Разумеется, в таких делах лучше привле-
кать инвестора, уже обладающего опытом в подобной 
сфере деятельности, нежели вновь руководствоваться 
принципом «хорз лæппу» и потом наблюдать, как в по-
строенной за сотни миллионов рублей гостинице царят 
порядки как в немецкой таверне.
Другой фактор связан с объемами туристического потока. 
Его нынешний уровень не позволяет надеяться на скорый 
выход гостиницы в стадию рентабельности, что априори 
создает проблему содержания гостиницы. А это также озна-
чает, что инвестор должен обладать определенным объе-
мом собственного капитала, чтобы решить эти вопросы.
Согласно договору формой инвестиционного участия 
выступает государственно-частное партнерство. По этой 
форме инвестор вкладывает свои личные средства в  
строительство гостиницы, но создаваемая гостиница 
полностью остается в собственности государства. Инве-
стор обязан с момента пуска гостиницы в течение 25 лет, 
независимо от экономической конъюнктуры, обеспечи-
вать работу гостиничного комплекса на подтверждае-
мом уровне «четыре звезды», обеспечивать твердое по-
ступление в госбюджет концессионных и коммунальных 
платежей, налогов, заработной платы людям без задер-
жек и так далее. Кроме того, после шестого года эксплу-
атации предполагается отдавать в бюджет республики 
15% от прибыли. Таким образом, покрытие возможных 
убытков и содержание гостиницы будут происходить су-

губо за счет инвестора.
Кроме того, инвестору поставлено однозначное усло-
вие: повышение стоимости содержания гостиницы, по 
любым причинам, так же будет покрываться за счет его 
собственных средств.
Гарантом соблюдения инвестиционного договора высту-
пает руководство Южной Осетии, заявляющее, что не до-
пустит попустительского отношения инвестора к своим 
обязательствам.
Весьма сомнительно, чтобы какой-либо местный пред-
приниматель из категории «хорз лæппу» смог вытянуть 
подобные жесткие условия.
Казалось бы, после утряски всех вопросов осталось при-
ступить к строительству, но здесь возникли, мягко гово-
ря, сложности.
Неожиданно в республике появились толпы фанатов об-
ветшавших стен гостиницы «Ирыстон». Равнодушно взи-
равшие как, построенная в 1937 году гостиница приходит 
практически в аварийное состояние, они в одночасье 
озаботились ее судьбой, настаивая на реконструкции 
старого здания вместо строительства нового с точно та-
ким же фасадом.
Попытки Президента Южной Осетии и главы Прави-
тельства объяснить противникам строительства, что 
реконструкция не позволит построить действительно 
современную гостиницу с соответствующими номерами 
и другими атрибутами в виде конференц-залов и прочих 
помещений, ни к чему не привели.
Не успокоили фанатов и гарантии, что внешний облик бу-
дет полностью воссоздан, хотя перед их глазами успеш-
ный пример ряда других объектов.
В ответ на все аргументы звучат революционные призы-
вы и безапелляционные вопли. 
К шумихе вокруг «Ирыстона» быстро подключились мно-
гие политики, включая того же Эдуарда Кокойты, Давида 
Санакоева, Аллу Джиоеву и многих других.
Вдруг обнаружилось, что в республики большое количе-
ство вольных архитекторов, профессиональных строите-
лей и специалистов по охране памятников.
Что самое интересное – никто из них за последние годы 
не удосужился поинтересоваться, в каком состоянии 
находятся памятники старины в том же Еврейском квар-
тале и по всей территории республики.
Гораздо более старые здания в этой части города Цхин-
вала разрушаются, не вызывая никакой реакции со 
стороны защитников «дома Павлова», хотя их с не мень-
шим основанием можно считать памятниками старины и 
архитектуры.
Таким образом, демонстрируется однобокий избира-
тельный подход, исходящий из политических интересов 
тех или иных деятелей.

Тех, кто сегодня ратует за сохранение старого здания 
«Ирыстона» условно можно разделить на две категории. 
Одни действительно озабочены судьбой гостиницы и 
сохранением исторического облика центра Цхинвала. 
Ну а другие, а таковых большинство, озабочены, прежде 
всего, желанием набрать побольше дешевых полити-
ческих очков в этой мутной воде, привлекая электорат 
громкими фразами. 
При этом практически все они помалкивали, когда 
принималось решение о строительстве нового здания 
гостиницы в 2016 году. Зато теперь соцсети и сайт «Осин-
форм» запестрели многочисленными обращениями со-
хранить ветхие стены гостиницы «Ирыстон».
Владелец Осинформа, прозванного в народе Фосинфор-
мом, Юрий Бетеев устроил на своем сайте настоящий 
шабаш. Страдая хроническим, воинствующим диле-
тантизмом, Бетеев с предвыборных дебатов 2012 года 
носящий прозвище «флешка», в своем стремлении отра-
ботать заказ некоторых кругов, превратился в главного 
эксперта по архитектуре, ничуть не смущаясь тем, что 
мягко говоря, имеет весьма отдаленное представление о 
сути обсуждаемого вопроса. Впрочем, это его никогда не 
волновало и тем более не помешало превратить создан-
ный на государственные деньги сайт в аналог ассениза-
торского «уазданкома».
Еще недавно он вопреки протестам многих предста-
вителей осетинской интеллигенции, организовал на 
народные деньги строительство «джакузи» со статуэткой 
непонятной наружности. Тогда его не смущало, что его 
творение совсем не вяжется с архитектурным обликом 
центра Цхинвала.
 То же самое можно сказать о других фанатах цхинваль-
ского «дома Павлова» в том числе из числа политиков.
В свое время кое-кто из них стер с лица земли здание 
первой осетинской школы и построил на его месте ста-
дион. При этом их не смутило, что деревья во дворе этой 
школы были посажены выпускниками, отправляющими-
ся на фронт. Почти все они погибли на полях сражений.
Точно так же было принято решение снести здание 
университета и построить на его месте торгово-развле-
кательных комплекс, а студентов и педагогов загнать за 
«можайск» - за 10 километров от города, где в чистом 
поле должны были выстроить новый университет.
Да и в целом восстановительные работы в Южной Осе-
тии велись варварскими методами и привели к уничто-
жению многих памятников археологии и культуры. 
Но, вряд ли кто-нибудь вспомнит какую-либо реакцию 
со стороны тех, кто сегодня льет крокодильи слезы по 
стенам «Ирыстона».

Мурат ЧОЧИЕВ,
ИАИ «Осрадио»

Аналитика
Шумиха вокруг строительства гостиницы «Ирыстон» 

или кто пытается заработать дешевые 
политические очки на пустом месте
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8
Свой своему поневоле друг
Когда дом сгорел во время августовских событий 2008 года, поче-
му-то на это никто не обратил должного внимания. Хотя домов-
ладение принадлежало первому командиру ОМОНа, одному из 
достойнейших сынов Осетии Вадиму Газзаеву.
Дом весь сгорел, остались только стены. Так как в свое время он 
был построен из туфа, семья Газзаева решила не сносить его, а воз-
вести заново на уже существующие стены.
Все подрядчики были приезжими. И, конечно же, заслуги наших 
соотечественников для них никакой роли не играли, попасть к ним 
на прием тоже было очень трудно. Но все же некоторых избранных 
они хорошо принимали, но так же хорошо ничем не помогали.
Нанули Алборова, супруга Газзаева, не раз обращалась за по-
мощью. И только после долгих «хождений по мукам» на дом 
обратили внимание, начались работы по восстановлению. Но все 
равно на этом испытания не закончились.
Издевательства подрядчиков приводили хозяев в смятение. Те 
нанимали молодых рабочих, не разбиравшихся в тонкостях стро-
ительного процесса. Такой беспредел творился почти каждый 
день. Когда рабочие оставались без присмотра, они садились на 
крышу и грызли семечки.
Их «опыт» сказался на конечном результате. Дом так «хорошо» 
отремонтирован, что маленький ребенок, играя с машинкой, за-
дел сточную трубу… и она упала. Приходилось за приезжими ра-
ботниками заново переделывать все неровности, недоделки. Но 
крыша все еще протекает, а фасад дома своими дырами до сих 
пор напоминает о войне.
В 2010 году исполняющим обязанности главы ГУП «Дирекция по 
реализации приоритетных национальных проектов» Южной Осе-
тии назначили Сослана Бекоева, местного жителя. Придя к нему, 
Нанули Алборова представилась. И местный подрядчик взял этот 
дом под свой контроль. Но все равно работа шла очень тяжело: то 
денег не хватало, то погода подводила.
Газзаевым пришлось временно жить в однокомнатной квартире, 
в ужасных условиях. Только в 2012 году, помогая рабочим своими 
силами, семья въехала в недостроенный дом, потому как в тех 
условиях жить было невозможно.
Наконец дом с погрешностями и недоделками отремонтировали, 
но можно было сделать лучше. Ведь на его восстановление было 
выделено 2,8 млн рублей, а на самом деле было потрачено мень-
ше. Куда делись оставшиеся деньги?

Хочешь жить умей вертеться
Во время августовской войны 2008 года в квартиру Леонида Го-
бозова попало несколько снарядов, разрушив несущие стены из 
кирпича, а также перегородки между ними. Квартира подлежала 
капитальному ремонту.
После обращения за помощью в квартиру была направлена 
комиссия, которая признала, что данный объект непригоден к 
дальнейшей эксплуатации. Соответствующие документы были на-
правлены в Администрацию г. Цхинвал, но до сегодняшнего дня 
ничего не сделано.
«На сегодняшний день я и моя семья, 10 детей и 26 внуков, вы-
нуждены скитаться. Дети снимают квартиры на территории РФ. 
Они имеют высшее образование, пытались устроиться на работу, 
но не найдя себе применения на родной земле, уехали в Рос-
сию», — отметил Леонид Гобозов в беседе с корреспондентом 
МИА «Южная Осетия сегодня».
Сам он несколько лет проживал у родственников в селе, но в по-
следнее время вынужден жить в разрушенной квартире. Так как 
ему уже 72 года, за ним необходим каждодневный уход, а детям 
некуда вернуться, чтобы за ним ухаживать.
Леонид Гобозов не раз обращался в соответствующие инстанции 
с вопросом о восстановлении жилья, но ответ каждый раз был 
увязан с отсутствием финансирования.

Для всех нас очевидно, 
что невозможно выжить в одиночку
Многие наши сограждане после войны 2008 года остались с глу-
бокими незаживающими ранами. Они потеряли своих родных, 
остались с сожженными домами и лишились еще и надежды на 
то, что их дома будут восстановлены.
Давно уже смирившись со своей участью, в глубине души они 
все-таки надеются на справедливость, ведь они, как и все осталь-
ные, пострадали от последствий войны…

Дзерасса ГАГЛОЕВА
http://south-ossetia.info/dlya-mnogix-vojna-ne-okonchena/

Для многих война 
не окончена

Семья Бестаевых: 
девять лет неизвестности

После многолетнего обивания 
местных чиновничьих порогов, 
семья Бестаевых из Цхинвала 
теперь надеется найти справед-
ливость только у президента 
России Владимира Путина.
Дом Бестаевых в центре Цхин-
вала пострадал во время войны 
в августе 2008 года. Уже скоро 
десять лет, как семья с двумя 
детьми вынуждена ютиться в 
коридоре небольшого частного 
дома, который во время до-
ждей заливает вода.
Семья живет на улице Гоге-
башвили, 23. Для тех, кто не 
знает — это один из самых 
старых районов столицы Юж-
ной Осетии, дома здесь были 
построены десятки лет назад. 
И без того ветхое жилье оказа-
лось под обстрелом и во время 
войны. Некоторым из соседей 
Бестаевых повезло больше — 
кому-то разрушенное жилье 
восстановило государство, кто-
то не ждал помощи от властей, 
а есть и такие, кто потеряв 
надежду на восстановление, 
уехали из республики в поисках 
лучшей жизни.
Бестаевы не относятся ни к тем, 
ни к другим. У них нет возмож-
ности самим отремонтировать 
дом, а надежда на государство 
тает с каждым днем.
«Все эти годы члены нашей 
семьи жили здесь, в Цхинвале. 
Мы никуда не уезжали и не 
собираемся. Когда в соседний 
дом попал снаряд, моя мать 
и невестка с двумя детьми, к 
счастью, находились в сосед-
нем подвале. Но дом серьезно 
пострадал, а отремонтировать 
его мы так и не смогли. Наших 
зарплат едва хватает на жизнь, 
а красть я не умею», — говорит 
хозяин дома Олег Бестаев.
Он живет с пожилой матерью 
на первом этаже, второй за-
нимают брат с женой и двумя 
детьми 11 и 9 лет. На втором 
этаже всего одна комната и ко-
ридор, которая теперь служит 
спальней для четырех человек. 
Они были вынуждены пере-
нести сюда кровати из другой 
комнаты, стена которой вот-вот 
рухнет.
«В комнате находиться опасно, 
пол почти проваливается, в 
стенах и на потолке дыры. Куда 
мы только не обращались, но 
дела до нас нет никому. Не-
сколько раз к нам даже прихо-
дили российские журналисты, 
но они даже в дом побоялись 
зайти, снимали все с порога, а 
мы вынуждены здесь жить», — 
говорит невестка Олега — Лан-
да Дзеранова.
По ее словам, стены и потолок 
коридора также не способ-
ны укрыть людей от дождя и 

снега. Кроме двух кроватей, 
небольшого стола и газовой 
печи в «комнате» ничего нет, а 
на одну из кроватей во время 
дождя стекает вода, поэтому 
тазиками и кастрюлями здесь 
чаще всего пользуются не по 
назначению.
«Недавно ночью мой сын про-
сыпается и кричит: «мама, на 
Руслана льет дождь». А тот 
спал и даже не сразу понял, что 
мокнет», — говорит Ланда.
После войны, когда в Южной 
Осетии всевозможные комис-
сии и комитеты по восстанов-
лению сменяли одна другую, 
в этом районе побывали пред-
ставители каждой. Одни гово-
рили, что здесь будут строить 
корпуса, другие — что на месте 
домов будет торговый центр, 
а людям взамен предоставят 

другое жилье. Отчаявшиеся 
люди были согласны на все, 
лишь бы жить в нормальных 
человеческих условиях. 
Бывший глава уже несуществу-
ющего комитета по реализации 
проектов восстановления Юж-
ной Осетии Зураб Кабисов в 
начале восстановительной эпо-
пеи даже сказал, чтобы семья в 
течение двух дней освободила 
дом, поскольку его будут сно-
сить.
«Мы перенесли свои пожитки к 
соседям. После этого мы спро-
сили у Кабисова, построят ли 
нам новый дом, в ответ на что, 
он лишь пожал плечами», — 
рассказала Ланда.
А два года назад Бестаевых и 
еще нескольких соседей вызы-
вали в прокуратуру, где следо-
ватель спросил, расчищена ли 

территория на месте постра-
давших домов. Олег говорит, 
что видимо, кому-то еще во 
время прежней власти выдели-
ли около ста миллионов рублей 
на эти работы, а тот, как десят-
ки других подрядчиков, просто 
взял и уехал вместе с деньгами. 
В прокуратуре завели дело, но 
людям от этого не легче.
Ни в одной инстанции семье 
не дали внятного ответа о том, 
какова будет судьба их разру-
шенного дома. Отчаявшаяся 
женщина даже пригрозила в 
мэрии, что будет вынуждена 
занять одну из квартир во 
вновь строящихся микрорайо-
нах, потому что уже не надеет-
ся на помощь.
«Недавно мне удалось рас-
сказать о своей проблеме и 
президенту. Он адресовал нас 

к своему помощнику, который 
сказал, что в Инвестиционной 
программе на 2018 год нашего 
дома нет, а внесут ли его вооб-
ще, будет решено в будущем 
году. Так и живем в неизвест-
ности уже почти десять лет», — 
говорит Ланда.
По ее словам, документы на 
улучшение жилищных условий 
они тоже подготовили, но в спи-
сках очередников они «где-то 
на 600 месте», поэтому решить 
таким образом проблему она не 
надеется.
«Идти мне больше некуда, и 
за квартиру платить мы не мо-
жем», — добавила она.
Теперь семья готовится напи-
сать письмо «самому Путину», 
надеясь, что оно к нему «ког-
да-нибудь да попадет».

http://m.sputnik-ossetia.ru
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Из жизни молодежной организации «Единая Алания»

Религия

Проходит акция ко дню рождения Ко-
ста Хетагурова 
К 158-летию со дня рождения поэта, 
драматурга, публициста, живописца 
и основоположника осетинской лите-
ратуры Коста Левановича Хетагурова 
РМОО «Единая Алания» проводит ак-
цию под названием «Нæхи Къоста».
«С целью пропаганды осетинского язы-
ка, литературы и писателя в частности, 
чье произведение вошло в список 50 
величайших произведений русскоя-
зычной литературы со времен Петра I, 
было решено провести такое меропри-
ятие, в котором любой человек, любого 
возраста смог бы принять участие. Кон-
курс стартовал 6-го октября и продлит-
ся до 20-го октября. Суть  акции проста: 
один человек или группа людей запи-
сывает отрывок любого произведения 
или  стихотворения гения осетинской 
литературы на видео, и присылает 
свое видео на указанный телефонный 
номер с именем и годом рождения», 
– рассказала руководитель информаци-
онного отдела РМОО «Единая Алания» 
Марияна Джиоева. 
По ее словам, после просмотра ви-
деоролика оргкомитетом, материал 
выставляется в группах РМОО «Единая 
Алания», в таких социальных сетях 
как: ОДНОКЛАССНИКИ, ВКонтакте, 
ФЕЙСБУК. «Подписчики групп РМОО 

«Единая Алания» голосуют за понра-
вившихся участников, ставя «лайки». 
В конце «лайки» из трех социальных 
групп суммируются, а участник набрав-
ший большее количество становится 
победителем. Пьедестал как и принято 
будет состоять из трех человек», – ска-
зала она.
Желающий поучаствовать в акции 
могут прислать свое видео-исполне-
ние на электронную почту по адре-
су ed.alania@mail.ru или на номер 
whatsapp 8 929 810 87 45 до 20-го октя-
бря 15:00. 24-го октября путем сумми-
рования произойдет подсчет «лайков», 
а 30-го октября состоится торжествен-
ное награждение. 

Как уже сообщалось, во всемирном пер-
венстве по армрестлингу, которое про-
ходило в Будапеште с 3-7 сентября наша 
представительница Милена Догузова, 
участвовавшая в составе сборной Рос-
сии, добилась достойного результата.  
«Левой рукой заняла 3-е место, а пра-
вой – четвертое. Таким образом, я стала 
бронзовым призером Чемпионата Мира 
среди юниоров, в весовой категории 
более 70 кг. Соперники были сильными, 
так что своим результатом осталась до-
вольна. Конечно, хотелось бы подняться 
на пьедестал, стоять выше всех, но это 
только начало, моя спортивная карьера 
только начинается и все победы впере-
ди», – сказала Милена Догузова. 
На этом Милена не остановилась, она, 

помимо своих тренировок принимает 
участие в других соревнованиях. В част-
ности, заняла второе место на сорев-
нованиях по толканию ядра, и на этом 
останавливаться не намерена.

С 14 по 22 октября 2017 года в России 
в городе Сочи проходит XIX Всемир-
ный фестиваль молодежи и студентов. 
Планетарный форум молодежных сил 
проводится на пространстве СССР-Россия 
в третий раз, но никогда он не набирал 
такого масштаба. Участниками XIX Фе-
стиваля стало более 20 000 молодых 
людей из более чем 150 стран мира, в 
том числе и из нашей Республики, кото-
рая участвует в этом мировом событии 
впервые.  Всего из Южной Осетии на 
фестиваль выехали более 60 человек, 
среди которых есть и представители от 
«Единой Алании». От этого молодежного 
партийного объединения на фестиваль 
делегирована четверо человек.  
Как рассказал председатель РМОО «Еди-
ная Алания» Михаил Кочиев, изначально 
на участие от РМОО «Единая Алания» 
планировалось направить десять чело-
век. 
«Желающих было много, но нами было 
поставлено условие, что поедут лучшие, 
те, которые могут достойно предста-
вить нас по многим направлениям – от 
политики до спорта и IP технологий. Те, 
кто находится сегодня в Сочи, готовы 
стать активными участниками по самым 
разным программным направлениям. 
Сами видите, список немаленький, мы 
постарались охватить все направления, 
но не у всех получилось: кто-то не смог 
зарегистрироваться как положено, ко-
му-то просто отказали, кто-то не смог 
поехать по семейным обстоятельствам», 
– сказал он. 
На данный момент здесь в Сочи из «Еди-
ной Алании» находятся четверо человек 
– Михаил и Рауль Кочиевы, которые уча-
ствуют в качестве молодых политиков, 
также Инал Макоев и Чермен Бестаев, 
представляющие спортивное направле-
ние. 
«Все проходит на высшем уровне, от-
крытие было красочным, зрелищным. 
На ней побывали множество гостей во 
главе с Президентом РФ Владимиром 
Путиным. Церемония открытия была 

посвящена ключевым проблемам со-
временного мира: экологии, борьбой с 
бедностью, образованию, энергетики, 
информации и науке. На основе этих 
тем был создан шоу-спектакль. Для 
представления каждой части программы 
были приглашены спикеры из разных 
точек планеты, которые уже внесли се-
рьезный вклад в решение глобальных 
мировых вопросов. Их рассказы разбав-
ляли выступления звезд эстрады», – от-
метил Михаил Кочиев. 
 «Дерзайте! Создавайте свое будущее! 
Стремитесь изменить этот мир, сделать 
его лучше! Все в ваших силах! Главное 
– идти только вперед. А фестивальное 
братство обязательно поможет молоде-
жи воплотить в жизнь самые смелые и 
самые добрые мечты и помыслы» – вот 
такими были напутственные  слова Пре-
зидента РФ Владимира Путина. Исходя 
из этого, лично у меня создалась уве-
ренность, что именно для всех из нас, 
участников форума и сочувствующих ему 
открыты все двери фестиваля и именно 
мы получим колоссальный опыт, прини-
мая участие во всех программах самого 
молодежного фестиваля на нашей пла-
нете», – сказал Рауль Кочиев.
Основными целями XIX Фестиваля яв-
ляются: консолидация молодежного 
мирового сообщества вокруг идей мира, 
солидарности и социальной справед-
ливости, укрепление международных 
молодежных связей, а также развитие 
межнационального и межкультурного 
молодежного взаимодействия. 
Отметим, что первый Всемирный фести-
валь молодежи и студентов проходил в 
1947 году в Праге и стал самым продол-
жительным в истории фестивального 
движения. А самым массовым за всю 
историю фестивального движения стал 
VI Всемирный фестиваль, проходивший в 
1957 году в Москве. Тогда в нем приняли 
участие представители 131 стран мира.

Пресс-служба
 РМОО «Единая Алания»

Акция ко дню рождения 
Коста Хетагурова

«Единая Алания» 
принимает участие 
во Всемирном фестивале 
молодежи и студентов

Активистка «Единой Алании» стала 
бронзовым призером

Свидетелей Иеговы в Южной Осетии признали 
экстремистской организацией

Верховный суд Южной Осетии удов-
летворил иск Генеральной прокурату-
ры о запрете деятельности религиоз-
ного объединения «Свидетели Иего-
вы» и признании ее экстремистской 
на территории республики, сказала 
Sputnik министр юстиции Залина Ла-
лиева.

Генпрокурор Урузмаг Джагаев на-
правил иск в суд в июле этого года, 
после того, как в следственный отдел 
генпрокуратуры поступило сообще-
ние о том, что на собраниях «Свиде-
телей Иеговы» распространяется и 
пропагандируется литература и идеи 
экстремистского характера. У членов 

организации провели обыски, в ходе 
которых силовики изъяли религиоз-
ную литературу, которая включена в 
список экстремистских материалов.
«Рассмотрение дела состоялось на 
минувшей неделе. В течение деся-
ти дней оно вступит в силу, если не 
будет обжаловано. В дальнейшем 
будет вестись реестр таких органи-
заций. Я полагаю, что так или иначе 
они будут собираться подпольно, но 
их деятельность будет отслеживаться 
компетентными органами», — сказа-

ла Лалиева.
Верховный суд России в апреле этого 
года признал международную орга-
низацию «Свидетели Иеговы» экс-
тремистской и ликвидировал ее.

Диана КОЗАЕВА,
sputnik-ossetia.ru

Власти Южной Осетии заинтересовались деятельнос тью орга-
низации после сообщения в генпрокуратуру о том, что на ее со-
браниях пропагандируется литература и идеи экстремистского 
характера


